

## Viernes 25 de Septiembre del 2009

Última modificación 25.09.2009

El Financiero Deterioro crediticio en estados y municipios Viridiana Mendoza Escamilla Aunque los estados y municipios podrán continuar con el cumplimiento de su deuda en el mediano plazo, Fitch Ratings advierte que existe el riesgo de que la calificación del financiamiento de algunas entidades baje. En su reporte " Desempeño de los financiamientos subnacionales en la actual crisis: evolución favorable, pero el riesgo se incrementa", la calificadora explica que el riesgo mayor de los Financiamientos Subnacionales Calificados (FSC) -correspondientes a estados y municipios- es el deterioro en la calidad crediticia, lo que a su vez ha presionado a la baja las calificaciones de los financiamientos de dichas entidades. Recuperación lenta y débil si no hay reformas: Güémez Marcela Ojeda Castilla Si no se llevan a cabo las reformas estructurales completas, la recuperación del país será mucho más lenta y posiblemente más débil, advirtió el subgobernador del Banco de México (Banxico), Guillermo Güémez. En especial destacó la importancia de que la mejora regulatoria base cero se realice en los tres órdenes de gobierno. "Necesitamos una reforma energética global y una reforma laboral que permita más facilidad de acceso a gente que empieza a trabajar, como serían los contratos temporales, donde ya hay mucho consenso de que algo tiene que hacerse en ese sentido. Crecimiento de 3% en 2010, insuficiente, reconoce Hacienda Marcela Ojeda Castilla La Secretaría de Hacienda reconoció que el crecimiento de 3 por ciento estimado para el año próximo es insuficiente, y advirtió que la única posibilidad de que sea mayor está en la aprobación de las reformas estructurales. "El país es hoy menos abundante, llamémosle así, en recursos públicos, por la caída del petróleo y un menor nivel de actividad económica", dijo el subsecretario Alejandro Werner, al alertar que las decisiones de endeudamiento se tienen que tomar precavidamente y dimensionarse con la capacidad de pago de la economía. Reiteró que el déficit que se propone para 2010 no puede ser mayor de 60 mil millones de pesos, porque al igual que las familias, si se empieza a financiar gasto con deuda, debe haber razones importantes que garanticen que la deuda podrá repagarse en el futuro; "si no, no tendríamos quién nos preste dinero". Caídas en dominó de bolsas, peso y crudo (Clara Zepeda Hurtado) El peso y el mercado accionario mexicanos resintieron con fuerza el desánimo de los inversionistas desde Wall Street. La divisa de nuestro país registró ayer su peor nivel en cuatro semanas y el Índice de Precios y Cotizaciones (IPC) perdió por quinta jornada consecutiva. La cotización del dólar spot frente a la moneda mexicana cerró en 13.5330, una depreciación del peso de 22.8 centavos frente a la sesión previa. El IPC cerró en 28 mil 388.71 unidades, al registrar un retroceso de 494.56 enteros, una caída de 1.71 por ciento. México, rezagado en reformas de infraestructura: BID (Adriana Reyes Lara / Finsat) IXTAPAN DE LA SAL, Méx., 24 de septiembre.- Ellis J. Juan, representante del BID en México, aseguró que el país, comparado con otros del mismo nivel, no sólo está atrasado en su política tarifaria sino además en el tema de reformas al marco jurídico y regulatorio de la infraestructura de la participación privada de obras. Dijo que aunque se cuenta con un marco jurídico regulatorio, se tiene una compilación de leyes para hacer inversiones en infraestructura, aunque afortunadamente el presidente Felipe Calderón, en el último paquete de reformas, anunció una nueva ley y el BID ya está trabajando con la Secretaría de Hacienda, Banobras y SCT para elaborar una ley marco de asociaciones público-privadas que contiene cuatro o cinco capítulos vitales para México y la inversión nacional. Pemex publica Estatuto Orgánico en el DOF Esther Arzate Petróleos Mexicanos (Pemex) publicó ayer (hoy) su Estatuto Orgánico en el Diario Oficial de la Federación, donde por primera vez en la historia de la empresa define la estructura, bases de organización y funciones de las unidades administrativas de esa paraestatal, así como las atribuciones y reglas internas de su Consejo de Administración. El estatuto no establece las funciones de los organismos subsidiarios (Pemex Exploración y Producción, Pemex Refinación, Pemex Gas y Petroquímica Básica y Pemex Petroquímica), ya que eso será definido en el Plan de Reestructuración de Pemex, donde se prevé que el director general, Juan José Suárez Coppel, planteará fusiones o desaparición de subsidiarias, lo cual tendrá que ser aprobado por el Consejo de Administración en noviembre próximo. Déficit comercial de 835 mdd en agosto Arturo Robles Las exportaciones descendieron 24.9 por ciento en agosto, a 19 mil 399 millones de dólares, su menor caída anual desde diciembre de 2008, y las importaciones bajaron 28 por ciento, a 20 mil 234 millones, reducción que significó una contención respecto al mes previo (33.1 por ciento), pero que no muestra una recuperación del mercado interno. Tal comportamiento, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), propició que el déficit de la balanza comercial se ubicara en 835 millones de dólares, monto inferior en 63.4 por ciento al de agosto de 2008 y menor en 36 por ciento con respecto al de julio. Del valor total de las exportaciones, 16 mil 690 millones correspondieron a las mercancías no petroleras, monto menor en 18.1 por ciento al de agosto de 2008, y el más bajo desde marzo de 2009. Las ventas al exterior de productos petroleros sumaron dos mil 709 millones de dólares, 50.4 por ciento por abajo que en agosto de 2008, caída que indica la debilidad de la demanda externa, básicamente desde que inició el año. Caerá 30% el comercio exterior este año: Castañeda Ivette Saldaña La caída que sufrió el comercio exterior es profunda y en algunas aduanas del país todavía en agosto se sintió la baja en el valor de las importaciones y las exportaciones, al estar 30 por ciento por debajo de lo registrado el año pasado. El presidente de la Confederación de Asociaciones de Agentes Aduanales de la República Mexicana (Caaarem), Rodolfo Castañeda Guerrero, explicó que hay aduanas por donde se importa mercancía para la industria automotriz, y éstas son las más afectadas, porque hubo empresas que pararon por completo o redujeron su capacidad productiva. Pero hay otras aduanas que tienen un tráfico muy variado de ramas fabriles que no fueron muy afectadas, y éstas resintieron menos el daño de la caída del comercio. Por ejemplo, Nuevo Laredo, Veracruz, Juárez y Manzanillo. Reformas fiscales, delicadas: especialistas Los agentes aduanales enfrentan problemas en las operaciones de importación y exportación porque el crimen organizado intenta introducir su mercancía ilegalmente, plantearon los académicos Carlos Daza, de la Facultad de Derecho de la UNAM, y José Alberto Valdés Villarreal, presidente del Colegio de Profesores e Investigadores de Derecho Fiscal. En el coloquio "El comercio exterior y la gestión aduanal en el siglo XXI", que organizó la Aaadam, señalaron que también hay cambios fiscales que podrían darse en 2010 si se acepta el paquete económico del Ejecutivo y perjudicarán al sector. Valdés Villarreal explicó que en la propuesta del presidente Felipe Calderón está no suspender una ejecución o embargo aun cuando se hayan dado

garantías para liquidar créditos fiscales, si el monto garantizado es menor al adeudo fiscal total. El Reforma Están recursos en sector energía.- Imco Lilián Cruz Ciudad de México (25 septiembre 2009).- Con una reforma energética, este sector es el único que puede otorgar el dinero que necesita México para financiarse y crecer, ya que puede otorgar hasta 6 puntos del PIB, aseguró Juan Antonio Bargés, director general del Instituto Mexicano de Competitividad (Imco). "No hay ningún otro sector como el petrolero, que puede dar el dinero que este País necesita, para eso necesitamos una reforma, una reforma energética como lo hizo Canadá hace mucho tiempo y Brasil", destacó. Para Bargés, los recursos energéticos que tiene México deben aprovecharse para obtener el dinero que se necesita para crear infraestructura, mejorar la calidad educativa, modernizar y otorgar servicios a las zonas más marginadas, así como crear el desarrollo necesario en beneficio de toda la sociedad. Cotiza dólar menudeo a 13.61 pesos venta Sandra Reyes Ciudad de México (25 septiembre 2009).- El dólar en las operaciones al menudeo y en las interbancarias registra incrementos, lo que genera pérdidas en el peso luego de los datos de bienes duraderos. Al menudeo, la divisa estadounidense se compra en 13.19 pesos y se vende en 13.61 pesos, 2 centavos más respecto al cierre anterior, de acuerdo a las ventanillas de Banamex. En las operaciones interbancarias, el dólar spot se compra en 13.51 pesos y se vende en 13.524 pesos, 3.1 centavos más respecto al cierre anterior. Registra BMV altibajos en apertura Sandra Reyes Ciudad de México (25 septiembre 2009).- La Bolsa Mexicana de Valores (BMV) registra altibajos tras una inesperada caída de los pedidos de bienes duraderos en Estados Unidos. El Índice de Precios y Cotizaciones (IPyC) se ubica en 28 mil 462.39 unidades, un retroceso de 0.01 por ciento, es decir, 2.12 puntos. En la BMV, el volumen de operación es de 34.5 millones de acciones con un importe de 820 millones de pesos. En tanto, las emisoras que registran ganancias resaltan: VITRO A, con 6.70 por ciento; GMEXICO B, con 2.63 por ciento; MAXCOM CPO, con 1.94 por ciento; ELEKTRA \*, con 1.86 por ciento; SARE B, con 1.86 por ciento. Sufren caída pedidos de bienes duraderos Washington DC, Estados Unidos (25 septiembre 2009).- Los pedidos de bienes duraderos hechos en Estados Unidos cayeron inesperadamente en agosto, retrocediendo en su mayor margen en 7 meses, tras un desplome en las órdenes de aeronaves comerciales, mostró este viernes un informe del Gobierno. El Departamento de Comercio dijo que los pedidos de bienes duraderos cayeron 2.4 por ciento en agosto, el mayor declive desde enero, tras haber subido a una cifra revisada de 4,8 por ciento en julio, reportado preliminarmente como un alza de 5.1 por ciento. El mercado esperaba que los pedidos de bienes duraderos crecieran 0.5 por ciento en agosto. Frente al mismo periodo del año pasado, los pedidos registraron una baja de 24.9 por ciento. Los pedidos de bienes duraderos son un indicador relevante sobre la actividad manufacturera, que a su vez otorga una buena medición sobre la salud de las empresas en general. El Universal <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73865.html> El gobierno, sin plan fiscal &ldquo;B&rdquo;: Carstens José Manuel Arteaga y Reuters El gobierno no tiene un plan alternativo en caso de que el Congreso no apruebe su propuesta fiscal, que incluye nuevos y mayores impuestos, aseguró el secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Agustín Carstens. &ldquo;No hay plan B&rdquo;, respondió tajante el funcionario. &ldquo;Vamos a estar insistiendo en nuestro plan y a esta altura estamos señalando sus ventajas&rdquo;, agregó. El funcionario aseguró que el paquete económico podría dar mayor estabilidad financiera, combatir la pobreza y fortalecer las cuentas fiscales. Por su parte, el subsecretario de Hacienda, Alejandro Werner, expuso que México no puede tener un mayor nivel de endeudamiento, porque habría un incremento en las tasas de interés y el servicio de la deuda aumentaría. &ldquo;Esto hará que tengamos que destinar mayores recursos a financiar el pago de los intereses sobre la deuda que los recursos que podríamos destinar a educación, combate a la pobreza&rdquo;, enfatizó. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73859.html> España, México y Argentina piden recapitalizar el BID NUEVA YORK.&mdash; El jefe del Ejecutivo español, José Luis Rodríguez Zapatero, y los presidentes de México, Felipe Calderón, y Argentina, Cristina Fernández, propondrán hoy al G-20 la recapitalización del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), como se ha hecho con otras instituciones financieras. Según fuentes del gobierno español, ésta fue una de las principales conclusiones de la cita que mantuvieron ayer los tres dirigentes en la sede de Naciones Unidas en Nueva York, donde se reunieron para coordinar sus posiciones en la cumbre del G-20 en Pittsburgh, EU. Los tres gobernantes acordaron también seguir trabajando de forma conjunta para acabar con los paraísos fiscales y coincidieron en la necesidad de continuar con los pasos dados para incrementar la supervisión del sistema financiero internacional. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73856.html> Banxico augura mejora hasta 2011 José Manuel Arteaga El Banco de México advirtió que será hasta 2011 cuando México se reponga de la estrepitosa caída de la actividad económica de este año. &ldquo;Será hasta 2011 cuando habremos cubierto la caída tan fuerte que tuvimos en el año 2009&rdquo;, afirmó el subgobernador del Banco de México (Banxico), Guillermo Gúemez García. Agregó que corredurías tienen la expectativa de que la economía de Estados Unidos tendrá un crecimiento de 2%, con lo cual México despegaría entre 2.7% y 3.2%, aunque en 2009, el país tendrá una contracción de entre 6.5% y 7.5%, por lo que el crecimiento para el próximo año &ldquo;no cubre la caída de este año&rdquo;. Cuestionado sobre el planteamiento fiscal del presidente Felipe Calderón, el subgobernador del Banco de México consideró que los países exitosos voltean hacia el impuesto al consumo. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73864.html> Saldo negativo comercial rebasa las expectativas Ricardo Jiménez La balanza comercial en agosto reportó un saldo negativo de 835 millones de dólares, contra las previsiones de analistas económicos que esperaban un déficit de 800 millones de dólares. En el informe del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI), se notificó que en lo que va del año la balanza comercial acumula un déficit de 3 mil 341.7 millones de dólares. En agosto, el valor de las exportaciones fue de 19 mil 399 millones de dólares, cifra que se integró de exportaciones no petroleras por 16 mil 690 millones y productos petroleros por 2 mil 709 millones de dólares. Las exportaciones totales reportaron una caída de 24.9% con respecto a su nivel en agosto de 2008, que se derivó de variaciones de menos 50.4% de las exportaciones petroleras y de un saldo negativo de 18.1% de las no petroleras. Esta última tasa se originó de descensos de 17.8% en las dirigidas al mercado de EU y de una caída de 19.1% en las del resto del mundo. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73872.html> Inicia la tercera cumbre del G-20, sin expectativas de compromisos PITTSBURGH.&mdash; Los líderes del G-20 inician su tercera cumbre, en la que se esperan

declaraciones de intenciones sobre futuras reformas, pero pocos compromisos concretos para llevarlas a cabo. Según un borrador de la declaración final, los dirigentes de los 19 países representados, más la Unión Europea (UE), no se referirán a la retirada de los planes de estímulo, sino que se comprometerán mañana a "continuar respaldando la actividad económica hasta que la recuperación se afiance claramente". Aun así, pedirán que se establezca, en cooperación con el Fondo Monetario Internacional (FMI), "un proceso transparente y creíble para retirar el apoyo fiscal y monetario extraordinario, y el respaldo al sistema financiero". Fijar un plazo para eliminar los planes de estímulo, dicen expertos, provocaría un desplome de los mercados, ante la constancia de que millones de dólares que a diario se inyectan en la economía tienen los días contados. El borrador habla de la conveniencia de que las remuneraciones de la alta dirección de los bancos se vincule a objetivos a largo plazo, pero sin fijar un tope específico, como había insistido en particular el presidente francés, Nicolas Sarkozy, con la oposición de EU. El texto pide llegar a un acuerdo internacional sobre este punto antes de finales de año. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73882.html>

**Cae crudo por datos económicos** Ricardo Jiménez El precio internacional del petróleo cayó más de 4.0% en las negociaciones de este jueves, resultado de la inquietud que mostraron los participantes del mercado tras los datos económicos poco favorables anunciados en Estados Unidos, los cuales evidenciaron que la economía estadounidense aún tiene problemas para crecer de una manera sostenida. En ese sentido, los futuros del petróleo West Texas Intermedio (WTI) registraron un valor de 65.76 dólares por barril; comparado con las últimas cotizaciones de la sesión previa (68.79%), representó una disminución de 3.03 dólares, equivalente a menos 4.40%, mientras que el crudo Brent de Londres reportó un precio de 64.82 dólares, esto es una disminución de 3.17 dólares, que implica una contracción de 4.66%. Por su parte, la mezcla mexicana mostró un precio de 60.48 dólares por barril; con respecto al nivel de ayer (63.07 dólares), implicó un ajuste a la baja de 4.10%. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/73883.html>

**Impuestos y desempleo en crisis** José Luis de la Cruz Gallegos\* La publicación de la tasa de desempleo del mes de agosto refleja que el problema en el mercado nacional se ha exacerbado durante el segundo semestre de 2009. La tasa de 6.28% es la más elevada desde febrero de 1996, en donde lo más inquietante es que su tendencia es creciente. Contrario a lo que se ha comentado desde la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, el problema no es estacional, es decir no es por el hecho de que los estudiantes hayan buscado empleo de forma temporal. De la información reportada por el INEGI se puede observar que la tasa de desempleo, una vez que se quitan los efectos estacionales, es la más alta de los últimos tres meses y en el nuevo milenio solamente es superada por la cifra de mayo pasado. La gravedad del desempleo se ha acentuado en las mujeres, quienes pasaron de enfrentar una tasa de desempleo de 4.82% en junio a una tasa de 7.20%, lo cual sin lugar a dudas representa un retroceso importante en su participación en la actividad productiva. El Economista <http://eleconomista.com.mx/notas-online/internacional/2009/09/25/crudo-se-recupera-apunta-us66>

**Crudo se recupera; apunta a los US66** Londres. - El petróleo subía el viernes sobre los 66 dólares el barril, recuperándose tras la caída del día anterior a un mínimo de ocho semanas, pero las ganancias eran limitadas por las dudas en torno a la fortaleza de la recuperación económica y los altos inventarios de combustible. Los futuros de crudo estadounidense avanzaban 35 centavos, a 66.24 dólares el barril a las 11:30 GMT, tras cerrar el jueves con una baja de 3.08 dólares, a 65.89 dólares, su menor precio desde fines de julio. El crudo Brent de Londres ganaba 53 centavos, a 65.35 dólares. Hay una fuerte resistencia técnica en torno al nivel de 65 dólares y los precios están rebotando ahora porque el mercado aún cree que los precios comenzarán a subir hacia los 75 dólares cuando los inventarios de crudo estadounidense caigan en el cuarto trimestre", dijo Tony Nunan, analista de Mitsubishi Corp en Tokio. El petróleo cayó alrededor de 6 dólares en las últimas dos sesiones. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/09/24/caera-economia-68-ano-werner>

**Caerá economía 6.8% este año: Werner** Debido a que hoy México es menos abundante en recursos públicos, es necesario aumentar impuestos y crear nuevos gravámenes sin recurrir a un endeudamiento mayor, estableció la secretaria de Hacienda. En un mensaje difundido en la página de internet de la dependencia, el subsecretario del ramo, Alejandro Werner, ofreció un panorama sobre la difícil situación del país, ya que tan sólo este año la economía caerá 6.8 por ciento. Destacó que si bien para el 2010 el crecimiento será de 3% reflejando una recuperación importante, será un nivel insuficiente. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/09/24/desaceleracion-mexicana-cerca-tocar-fondo-conference-board>

**Desaceleración mexicana cerca de tocar fondo: Conference Board** En julio pasado, los índices anticipado y coincidente para México crecieron 1.3 y 0.4%, en ese orden, lo que sugiere que la desaceleración de la actividad económica podría estar tocando fondo, y que las condiciones pueden mejorar en el corto plazo, destacó The Conference Board. El organismo de análisis estadounidense señaló que el índice anticipado, cuya función es la de anticipar la posible trayectoria de la economía en el muy corto plazo, se incrementó por quinto mes consecutivo en julio. Al dar a conocer los Indicadores cíclicos económicos de México, expuso que el índice anticipado aumentó 10.3% entre enero y julio del 2009, un cambio brusco respecto a la disminución de 17.5% durante los seis meses anteriores. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/finanzas/2009/09/25/bmv-retrocede-linea-wall-street>

**BMV retrocede, en línea con Wall Street** La Bolsa mexicana sigue la volatilidad de los mercados en Estados Unidos tras la divulgación de cifras mixtas de la economía más grande del mundo. El principal índice de la Bolsa, el IPC, subía bajaba 0.15% a 28,423.10 puntos. "El mercado continuará operando con mucha volatilidad ante señales buenas y malas sobre la economía estadounidense. Estamos entrando a un proceso de consolidación en el mercado mexicano entre los 28,500 y 28,700 puntos", dijo un operador. <http://eleconomista.com.mx/notas-online/negocios/2009/09/24/mexico-deficit-comercial-us835>

**México, con déficit comercial de US835 millones** México registró en agosto un déficit comercial de 835 millones de dólares, menos abultado de lo esperado por el mercado, pero aún con severas caídas en las importaciones y en las exportaciones. En agosto del año pasado, México reportó un déficit comercial de 2,277.5 millones de dólares. Los analistas esperaban un déficit comercial de 1,340 millones de dólares para agosto, según el promedio de un sondeo de Reuters entre 14 especialistas. La mediana del sondeo arrojó un déficit de 1,319 millones de dólares. La Jornada <http://www.jornada.unam.mx/2009/09/25/index.php?section=economia&article=030n1eco>

**Cae crédito a la producción y suben deudas de empresas** Roberto González Amador En un momento de recesión económica, la banca comercial que

opera en el país redujo el financiamiento a actividades productivas, mientras el incremento del desempleo y la pérdida en la capacidad adquisitiva de las familias provocaron un aumento en la morosidad entre deudores de préstamos hipotecarios, de acuerdo con información oficial divulgada este jueves. El crédito de la banca comercial para actividades empresariales disminuyó en agosto pasado a 872 mil millones de pesos, 2 mil 500 millones de pesos menos que el que estaba colocado a finales de 2008, indicó un reporte estadístico de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), organismo supervisor del sistema financiero. En medio de esta reducción del financiamiento, las empresas comenzaron a resentir los efectos de la caída en el consumo y la merma en sus operaciones, lo que se reflejó en un incremento de su cartera vencida en préstamos bancarios.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/09/25/index.php?section=economia&article=031n1eco> Ambiciosa agenda para reformar el sistema financiero global reúne al G-20 Pittsburgh, 24 de septiembre. Los presidentes y jefes de gobierno del Grupo de las 20 naciones industrializadas y en desarrollo (G-20) llegaron a la cumbre —que comenzó ayer y concluirá este viernes— con una ambiciosa agenda enfocada en una reforma al sistema financiero global, que incluiría las restricciones al pago de los ejecutivos bancarios, y la determinación de medidas para llevar la economía mundial hacia un camino sustentable. Sin embargo, la amplia gama de problemas que la cumbre debe debatir —desde el ineficiente modelo de crecimiento global a reglas más severas para los bancos y los pagos a los banqueros, además del cambio climático y una reforma a las instituciones internacionales, que permita mayor peso a las economías emergentes— genera pocas expectativas de que se adopten medidas a corto plazo.

<http://www.jornada.unam.mx/2009/09/25/index.php?section=economia&article=033n2eco> Países exitosos gravan más consumo que producción: subgobernador del BdeM Miriam Posada García El subgobernador del Banco de México, Guillermo Güemez, advirtió que la tendencia de los países exitosos y con finanzas públicas sanas consiste en gravar el consumo y no la producción porque eso va en contra de la competitividad. Ante empresarios de la industria del transporte aseguró que en México ya hay signos de recuperación económica, pero no habrá crecimiento hasta el año 2011, lo cual sería más rápido si se aprobaran las reformas estructurales, “aunque sin ellas también habrá recuperación pero más lenta”. Y reconoció que ante la magnitud de la crisis, la caída en las exportaciones, de la inversión y otros elementos “se llegó a dudar si se podría financiar la caída de la cuenta corriente”.